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LabC  presenta resultados 
y busca proyectar su trabajo al 
desarrollo de la región 
En el Seminario de Cierre del 
proyecto, Laboratorio de 
Evaluación de la Competitividad 
del Biobío: Lab C, iniciativa 
financiada por el Fondo de 
Innovación para la Competitividad 
del Gobierno Regional, distintos 
expositores dieron a conocer su 
opinión en torno al futuro de la 
región que, si bien enfrenta un 
problema complejo, desde el punto 
de vista de la economía, cuenta 
con las herramientas y el capital 
humano para salir adelante.

LABORATORIO DE EVALUACIÓN DE LA COMPETITIVIDAD PARA EL BIOBÍO 

“
EEn la región hay información, 
pero hay que recopilarla, anali-
zarla y entenderla. En las regio-
nes hay escasez de capital hu-
mano y las universidades pue-

den contribuir a formar esas capacidades 
y apoyar al sector público”. La frase es 
del director del proyecto, Andrés  Ulloa, 
y la pronunció durante la entrega de los 
resultados del trabajo del Laboratorio de 
Evaluación de la competitividad para el 
Biobío (LabC), iniciativa financiada por el 
Gobierno Regional (Gore) del Biobío a 
través del Fondo de Innovación para la 
Competitividad (FIC-R ) y  ejecutada por 
la Universidad Católica de la Santísima 
Concepción.  

Fue en una jornada de cierre del pro-
yecto, donde también se analizó el pre-
sente de la región y las opciones para 
salir adelante en un momento que se vi-
sualiza complejo para la economía local, 
considerando, entre otros hechos, el 
difícil escenario que afronta el mundo fo-
restal, la incertidumbre que se genera 
en el sector pesquero con el debate le-
gislativo en torno a la nueva Ley de Pes-
ca y el cierre de la Siderúrgica Huachi-
pato. Por ello, los resultados de LabC, 
fueron entregados junto a la realización 
de seminario denominado “Hacia un re-

nacer de la Región del Biobío”, que se 
desarrolló en el Hotel Marina del Sol.  

El profesor Ulloa explicó que el obje-
tivo principal era generar información y 
entregar herramientas al sector público 
para el diseño, ejecución y evaluación de 
políticas públicas. Además, se genera-
ron cuatro productos: una matriz de in-
sumo del producto regional, con gran 
detalle,  que permite medir la contribu-
ción de cada sector económico y sus in-
terrelaciones; un reporte de la compe-
titividad de las pymes regionales; un 
programa piloto de consultoría a empre-
sas con mentoría a estudiantes; y un 
curso de evaluación de impacto de po-
líticas públicas. 

El laboratorio, por cierto, se enfocó en 
la pequeña y mediana empresa (pymes), 
pues en palabras del profesor  Ulloa 
son las que, probablemente, “tienen 
menos datos, menos información, más 
necesidades y menos capacidad de de-
sarrollar soluciones”. En definitiva, son 
los que tienen menos posibilidades  de 
cubrir los altos  costos que implica una 
consultoría. 

Pero no es la única razón. “Desde el pun-
to de vista de las políticas públicas, existe 
una orientación hacia las pymes, porque las 
grandes empresas tienen sus propios de-
partamentos de investigación, de análisis 
y, probablemente, piensan de una mane-
ra muy distinta, son mucho más competi-
tivas. Las falencias realmente están en las 
pequeñas y las medianas empresas y en las 
microempresas, pero este proyecto no 
tocó ese último sector que es otro mundo, 
mucho más grande todavía y aún más di-
verso. Pero las pequeñas y medianas em-
presas aportan casi el 40% del empleo re-
gional, por lo tanto, el impacto es muy 
grande y por eso hay que apoyarlas”, ex-
plicó el académico y director de LabC. 

El jefe de la División de Industria y Fo-
mento del Gore, Carlos Capurro, desta-
có el trabajo realizado por el laborato-
rio en medio de un complejo escenario 
regional. “Quizás, el dueño sabe muy 
bien lo que tiene que hacer adentro de 
la institución, pero no sabe qué informa-
ción necesita, cómo homogenizar pro-
ductos para que con otros puedan tener 
un volumen de exportación. Y ésos son 
los temas en que hoy tenemos que ayu-
dar. O sea, la academia, el estado, las 
universidades, tienen que apoyar, ser 
más fuertes en la vinculación con los 
sectores pequeños, en desarrollo y todo 
el sector industrial”, manifestó. 

En opinión del representante del Gore, 
“debemos exigir que la investigación ten-
ga  impacto en la Región, no podemos so-
lamente tener un paper  para publicar,  
quizás como Gobierno Regional tenemos 

la debilidad de no pedir más evidencia del 
impacto o el indicador que se va a  afectar 
con esa inversión que estamos haciendo to-
dos los chilenos en esa investigación”. 

 
Renacer del Biobío 

Durante la jornada de cierre, hubo dis-
tintas exposiciones que, justamente, 
apuntaron al desafío de sacar adelante a 
la Región del Biobío. Como invitados  
estuvieron, Inti Núñez, director de Estra-
tegia de la Facultad de Ingeniería de la 
Universidad de Concepción; Rodrigo 
Krell, economista y secretario ejecutivo 
de la Comisión Nacional de Evaluación 
y Productividad (CNEP); Álvaro Ananías, 
presidente de la Cámara de la Producción 

y el Comercio de Concepción (CPC); y Mi-
chele Labbé, economista y académica de 
la Facultad de Economía y Gobierno de 
la Universidad San Sebastián (USS). 

Michele Labbé comentó que el país 
está estancado y para la región la situa-
ción no es mejor, pues enfrenta un es-
cenario “mucho más serio”, pensando 
en los sectores forestal y pesquero. “La 
solución está en generar inversión, que 
son flujos de capital, y para que la plata 
llegue lo que busca el inversionista es 
rentabilidad”, manifestó. 

En base a lo anterior, opinó, era nece-
sario revisar los impuestos que son mu-
chos más altos que el promedio de los 
países OCDE, así como lo que se deno-

mina “permisología”.   
Por otro lado Rodrigo Krell, de la CNEP 

señalo que “ el proyecto es extraordina-
riamente importante. Es muy relevante 
pensar en la competitividad regional y 
las políticas públicas que la impulsan. 
Esto tiene que ver con el necesario for-
talecimiento productivo a la Región y 
buscar políticas públicas de calidad, a 
través de una evaluación rigurosa que 
mida impactos y no solamente  proce-
sos. Por lo tanto, todo lo que se hizo en 
este proyecto es de sumo interés para 
la Comisión de Productividad”. 

Por su parte, el presidente de la CPC, 
Álvaro Ananías, ahondó en las soluciones 
que se pueden tomar para “el renacer” 
del Biobío. “En el corto plazo hay que to-
mar medidas de reactivación rápida que 
vayan a favorecer el tema de desempleo 
que va a subir en Biobío. En ese sentido, 
hay algunas medidas,  como  la  reactiva-
ción de la pesca de la jibia, que podría ge-
nerar 2.000 empleos adicionales, que re-
quiere solamente una medida administra-
tiva. Otra medida de corto plazo, para 
avanzar rápido, es algún instrumento de 
fomento forestal para reactivar nuevas  
plantaciones y así reducir el problema que 
tenemos actualmente  de abastecimien-
to y que ha llevado a  cerrar en la última 
década alrededor de  200 aserraderos pe-
queños y medianos en la zona, y eso tie-
ne que ver con la disminución de  las plan-
taciones forestales”, comentó. 

El representante gremial, agregó que 
“la energía hoy día es un factor relevan-
te en la Región. Hoy tenemos cinco pro-
yectos en revisión que suman 1.600 mi-
llones de dólares y que, si los apurára-
mos, podríamos estar hablando de una 
industria importante para nuestra re-
gión. Piensa tú que las Provincias de 
Arauco y Biobío tienen condiciones cli-
máticas de viento excepcionales, que no 
están en el resto del país. De hecho, no-
sotros ya estamos generando el 10% de 
la energía no convencional de Chile, 
solo con lo que tenemos”.
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Biotren: Senadores piden que EFE 
sume nuevas estaciones en Línea 1

CORREDOR FERROVIARIO UNE DESDE TALCAHUANO HASTA HUALQUI

En un acto de sinceridad y transpa-
rencia, días atrás, consultado por Dia-
rio Concepción,  Nelson Hernández, 
gerente general de EFE Sur, filial de la 
Empresa de Ferrocarriles del Estado 
en la zona,  señaló que hoy no existe 
proyecto para sumar nuevas paradas 
del servicio Biotren en la Línea 1, que 
une Talcahuano con Hualqui, y que 
más bien la Compañía está abocada 
a materializar y terminar los proyec-
tos que ya tiene en la zona, como lo son 
el nuevo Puente Ferroviario, la Am-
pliación de Capacidad de la Línea 2 en 
el tramo Concepción- Coronel, la ex-
tensión a Lota (2029) y la llegada a 
Penco- Lirquén (2032), entre otros. 

Pero este enfoque no es comparti-
do por una parte de las autoridades de 
la Región. De hecho, el seremi de 
Transportes, Héctor Silva,  había 
anunciado también a Diario Concep-
ción, que el tema de las nuevas para-
das en la Línea 1 sería abordado en la 
reunión de la mesa ejecutiva del Plan 
Más Movilidad que se realizaría a co-
mienzos de este mes, pero que por te-
mas de agenda quedó suspendida has-
ta mediados de octubre. 

Y ahora, son los actuales senadores 
en ejercicio, que representan al Biobío 

Los tres representantes de la Región en la Cámara Alta coincidieron en la necesidad 
de que la empresa mejore ya este corredor. Los parlamentarios señalaron que 
fórmulas para obtener recursos existen y mostraron voluntad de apoyar la iniciativa.  
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Prioridad 
De la misma forma, el senador 

de la UDI, Enrique Van Ryssel-
berghe, también planteó que am-
pliar la red del Biotren debe ser una 
tarea permanente y que no debe 
excluir ninguna de sus Líneas y que 
agregar paradas a la Línea 1 es po-
der sumar a este modo de trans-
porte moderno y amigable con el 
medioambiente, a personas que hoy 
no puede hacerlo y qué fórmulas 
para financiar esas construcciones, 
existen, como por ejemplo vía Fon-
do Espejo. 

“La extensión del Biotren en todas 
sus variantes debe ser una prioridad 
en el mejoramiento de la red de trans-
porte público del Gran Concepción 
por parte del Estado y del Gobierno 
Regional”.  

“En ese sentido, considero que una 
forma de adelantar estos proyectos, 
particularmente lo que tiene que ver 
con extensión de la Línea 1, es utili-
zando los Fondos Espejos del Tran-
santiago que llegan a la Región y que 
gracias a una nueva legislación re-
cientemente aprobada por el Con-
greso, deberán ser utilizados en un 
50% exclusivamente en proyectos 
de transporte y conectividad”, aña-
dió el parlamentario. 

“Así entonces, el Gobierno Regional 
tiene la posibilidad de tomar estas ini-
ciativas, financiarlas y concretarlas en 
el breve plazo con cargo a estos Fon-
dos, generando un cambio sustan-
cial en la calidad del transporte en el 
Gran Concepción”, agregó Van 
Rysselberghe. 

 

Vía Presupuesto 
En tanto, el senador (independien-

te) Sebastián Keitel también se mostró 
a favor de que EFE amplíe el número 
de paradas (estaciones) en la Línea 1. 
Agregó que la inversión que se requie-
re es perfectamente posible gestionar-
la y que favorecería a barrios que hoy 
no cuentan con esta opción y en este 
sentido, se mostró disponible para 
apoyar en la discusión del Presupues-
to de la Nación que se avecina. 

“Ampliar el número de estaciones 
del Biotren para favorecer la conecti-
vidad al interior de la Región, cierta-
mente es un anhelo de los vecinos y ve-
cinas, que hoy necesitan trasladarse 
de manera más eficiente entre comu-
nas para mejorar su calidad de vida. 

“La idea de contar con 5 nuevas pa-
radas en la L1 que se ubicarían en Tal-
cahuano, Concepción y Chiguayan-
te, me parece que va en la dirección co-
rrecta, sobre todo si consideramos 
que estarían emplazadas en sectores 
de alta densidad poblacional, lo que 
aumentaría la plusvalía del sector y 
atraería más inversión a nuestra eco-
nomía local. Si bien el costo de cada 
emplazamiento se acercaría a los $2 
mil millones, es importante que poda-
mos analizarlo en la futura ley de pre-
supuesto 2025 con la participación 
del Ministerio de Hacienda y también 
Transportes, teniendo a la vista espe-
cialmente la rentabilidad social que 
trae una infraestructura de este tipo”, 
cerró Keitel.

MEDIO CAMINO y Pedro 
de Valdivia podrían ser 2 
de las futuras “estaciones” 
del Biotren en la Línea 1.
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“Cuando EFE dice que no están 
los recursos, me parece que no 
es que no estén, sino que se 
mira en forma centralizada la 
gestión de transporte”
Gastón Saavedra, Senador PS.

“Una forma de adelantar estos 
proyectos, particularmente lo 
que tiene que ver con extensión 
de la Línea 1, es utilizando los 
Fondos Espejos”
Enrique Van Rysselberghe, senador UDI.

“Es importante que podamos 
analizarlo en la futura ley de 
presupuesto 2025 con la 
participación del Ministerio de 
Hacienda y también Transportes”
Sebastián Keitel, senador Independiente.

FRASEen el Congreso,  quienes pidieron a 
EFE mejorar también la Línea 1 y 
construir nuevas paradas del tren ur-
bano a la brevedad.  

 
Sin Excusas 

El senador Gastón Saavedra pidió 
a la estatal reconsiderar su decisión y 
a disponer de los recursos necesarios 
para materializarlo ya, sin excusas. 

“Contar con un sistema de trans-
porte multimodal no sólo es necesa-
rio, es parte de lo que se conoce como 
una ciudad moderna. Por ello, decir 
que no se cuenta con los recursos 
para dotar a la Línea 1 de más estacio-
nes me parece una decisión centralis-
ta. Se trata de una inversión mínima 
si comparamos los $1.900 millones 
que cuesta cada estación en la zona 
con las del Metro de Santiago que lle-
ga a los 20 millones de dólares”. 

“Entonces, cuando EFE dice que 
no están los recursos, me parece que 
no es que no estén, sino que se mira 
en forma centralizada la gestión de 
transporte. Las comunas que une la 
Línea 1 del Biotren representan 650 
mil personas. Ya antes con la exten-
sión de la Línea 2 se señaló que no era 
rentable y hoy vemos como más de 40 
mil personas usan este medio de 
transporte”, sostuvo el senador PS. 
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